

DIARIO DE PALMA.

VIERNES 23 DE ABRIL DE 1852.

Noticias extranjeras.

Paris 12 de abril.

Esta mañana el presidente de la República ha pasado revista y distribuido medallas, cruces y recompensas á algunas tropas que, por su orden, se habian reunido en el patio de las Tullerías.

= El armamento de la milicia de Paris adelantará rápidamente. Asegúrase que el 20 se verificará el reconocimiento de los comandantes de batallón y de los oficiales.

= El domingo de Pascua los oficios divinos atrajeron una multitud considerable á todas las iglesias de Paris. En todas partes reinó el orden y el recogimiento.

= La *Gaceta de Génova* del 8 de abril anuncia que M. Carlos Bonaparte, príncipe de Canino, ha salido de Civitavechia, embarcándose en el vapor francés la *Industria*, en clase de simple marino. El 7 hizo escala en Liorua y va á Marsella por Bastia.

= Se anuncia como próxima la ratificación de un tratado postal entre España y Austria.

= La conferencia aduanera se abrirá en Berlin el 14 del corriente, en el ministerio de Hacienda.—S. M. el emperador de Rusia llegará á Berlin el primero de mayo.

= La competencia en materia de delitos de prensa, en Baviera, se retirará al jurado, y el proyecto de ley relativo á este objeto será sometido á los estados antes de concluirse la sesión.

= La comision electoral de Brema acaba de publicar un aviso diciendo que las elecciones tendrán lugar desde el 28 de abril al 3 de mayo.—El *Boletín de las leyes* del gran ducado de Oldemburgo publica la ley votada por los estados que suprime los fidei-comisos, el sistema feudal y los bienes patrimoniales.

= Varios periódicos han anunciado, dice la *Boersenhalle* de Hamburgo, que habia habido alguna diferencia entre la policía y un frances que habia enarbolado la bandera tricolor delante de su casa. Podemos afirmar, añade, que la policía se ha encerrado en los límites de sus atribuciones, y que esta pretendida dificultad no ha existido nunca.

= *Funerales del príncipe de Schwartzberg en Viena.*—El cuerpo del príncipe habia estado espuesto el 7 en la sala del palacio de Negocios extranjeros, sobre un catafalco. La multitud se apiñaba á su alrededor para ver aun una vez las facciones del príncipe. A las dos de la tarde los restos mortales han sido trasportados á la iglesia de San Miguel, acompañados por el clero. El emperador ha asistido al servicio fúnebre rodeado de los príncipes y de la familia imperial. Los ministros, el cuerpo diplomático, los oficiales de la corte y funcionarios públicos, así como un gran número de personas enlutadas, estaban presentes. La escolta militar mandada por el feld-marsiscal lugar-teniente príncipe de Lobkowitz y

por S. A. I. el archiduque Segismundo, en calidad de brigadier, marchaba en el orden siguiente:—Abria la marcha un mayor de plaza. Después venian dos guias á caballo, un general, el archiduque Reniero, un escuadron de coraceros, un segundo general, una música militar, un regimiento de granaderos imperiales, los de la casa del príncipe difunto, una música de infantería húngara, el caballo de batalla del príncipe enjaezado de luto y cubierto con un velo de crespon, el carro fúnebre tirado por seis caballos negros llevando una figura caballeresca tendida; un caballero montado con armadura de hierro con la celada calada, los ministros, los mariscales, los generales y un inmenso estado mayor compuesto de oficiales de todas armas; un segundo regimiento de granaderos imperiales, una batería, un tercer batallón de granaderos; un escuadron de coraceros cerraba la marcha. El emperador y el cuerpo diplomático iban detras del féretro.— Varias salvas de artillería anunciaron la salida del convoy y la llegada á la estacion del camino de hierro del Norte; desde cuyo punto el cuerpo del príncipe debia ser transportado por un tren especial á Bohemia al panteon de la familia de Schwartzberg.

Noticias nacionales.

MADRID 15 DE ABRIL.

Acaba de llegar á Paris el Sr. D. Juan Martínez Villergas.

= Decididamente los escribanos se querellan del Sr. Breton de los Herreros á juzgar por las siguientes líneas que leemos en el *Notario*:

«Algunos periódicos han tomado muy á broma la reclamacion que con mucha justicia han hecho los escribanos contra el autor de la zarzuela titulada: *El novio pasado por agua*. Pero esta broma sube ya algo de punto, cuanto que se permite decir si los escribas tienen la pluma mejor ó peor cortada que los literatos, y si aquellos merecen ó no llevar lo peor de la disputa con otras lindezas que no encierran la mejor intencion por cierto. Seamos enhorabuena escribas; pero sépase que disputaremos contra fariseos, que por listos que sean, y sobre todo hábiles en manejar la pluma poética, trabajo les ha de costar si logran que las autoridades y tribunales decidan el negocio que ahora está pendiente solo por el chiste de un epigrama mejor ó peor hilvanado. Los escribas no pueden temer en esta cuestion á los fariseos. Se trata de tener ó no razon y esto no se ha de conseguir con esfuerzos poético-satíricos. Allí lo veremos.»

(*Heraldo*.)

= Segun tenemos entendido, dice *La España* de hoy, el gobierno de S. M. se ha servido acceder á una instancia promovida por el brigadier don Julian Juan Pavía, en solicitud de que se le formase causa en averiguacion de los hechos, en

que el capitán general de Cuba, de acuerdo con la junta de autoridades, ha podido fundar su separacion del cargo de gobernador de Matanzas. De este modo tendrá el brigadier Pavía conocimiento exacto de los cargos que se formulen contra él, y se encontrará, como es justo en situacion de desvanecerlos si fueren inmerecidos. Por nuestra parte, celebraríamos infinito que se realizase este último estremo.

= Creemos que hoy está convocado el Consejo Real para discutir en pleno la importantísima cuestion de propiedad literaria con relacion á la Francia y la España. La mayoría del Consejo se muestra poco propicia á los deseos del gabinete francés en esta cuestion, y nosotros veremos con gusto que su parecer prevalezca en este asunto que tanto afectó á la industria tipográfica española.

= Oportunamente dimos cuenta del terrible naufragio del vapor *Oporto*. Acaecido á la vista de los habitantes de la ciudad de este nombre, que sufrieron el cruel suplicio de contemplar la horrible agonía de sus parientes y amigos, ha causado en todo el reino vecino una sensacion dolorosa. Los diarios olvidaron por algunos dias las cuestiones políticas, consagrando sus artículos á un suceso que, por sus terribles circunstancias, tomó las proporciones de una calamidad pública. S. M. la Reina doña María de la Gloria participando de este sentimiento general, ha querido dar una muestra de interés, verdaderamente régio, á la ciudad tan querida del emperador, concediéndola la honra de asociarse personalmente á su dolor. Segun nos informa nuestro corresponsal de Lisboa, el dia 15 del corriente estaba señalado para la salida, por tierra de SS. MM. y los príncipes de mayor edad, acompañados del duque de Saldanha, con direccion á Oporto. Esta solicitud afectuosa y esta alta merced son dignas del bondadoso corazón de la ilustre hija de D. Pedro, y merecidas de la heroica ciudad, que guarda su corazón bajo las bóvedas de la Lapa.

= *El Herald* presenta como grande argumento contra el sistema protector un opúsculo que acaba de publicarse en Inglaterra con el título de *La Hacienda y el comercio del Reino Unido al principiar el año de 1852*. Pondera el citado folleto, y no menos nuestro colega, los ingresos del Tesoro durante el año de 1851, debidos segun él, á su ponderado sistema. El lance seria saber en cuanto superan esos ingresos al quebranto que, segun los proteccionistas, han sufrido por ellos la agricultura y otros intereses de la Inglaterra.

= La corrida de toros verificada ayer fué mejor aun que la del domingo, habiendo muerto un crecido número de caballos. Todos los lidiadores se portaron bien, sobresaliendo, segun costumbre, Cúchares y el Chiclanero. Uno de los picadores recibió un golpe de bastante consideracion y tuvo que retirarse á la enfermería.

= Dicen de Búrgos: En estos últimos dias ha tenido lugar la vista de la causa formada en el

juizado de primera instancia de Logroño, contra el procurador D. Atanasio Ayuso, por la muerte inferida al abogado, señor Rivas, y según nos han informado, se ha publicado esta mañana la real sentencia que ha dado la sala tercera de esta Audiencia territorial, condenando al reo á la última pena. Parece que hay pendientes de vista otras varias causas de la misma naturaleza, y esto llama mucho la atención, porque acaso desde que hay audiencia, no habrán reunido tantas causas de asesinato.

= Escriben de Gibraltar con fecha 30 del pasado que ha llegado á aquella plaza la señorita doña Carolina Coronado. La distinguida poetisa ha sido recibida con la mayor distinción por el cónsul de los Estados-Unidos y toda su familia, en cuya casa se celebrará el enlace de nuestra compatriota con el joven secretario de la legación de los Estados-Unidos en Madrid. El ilustrísimo señor Obispo católico de Gibraltar bendecirá á los desposados, con todas las condiciones y ritos de la Iglesia católica, cuya religión profesan el cónsul anglo-americano y su respectable familia.

= Hemos oído decir que han sobrevenido algunas dificultades que impiden emprender desde luego las obras para la construcción del hospital de la Princesa, y que este pensamiento no marcha con la celeridad que fuera conveniente para que se llenasen los deseos que desde un principio manifestó S. M. la Reina. Como ninguna disposición se adopta ni nada se publica sobre el particular hay motivos para creer que aquellos rumores puedan tener algún fundamento, y sería de celebrar verlos desmentidos.

= En *El Clamor* leemos lo siguiente:

«Habiendo sido presos en Villar de Ciervos el conocido progresista D. Pedro Romero Perez, como complicado en la causa del Sr. Rivero, se fugó al saber que trataban de conducirlo á Madrid entre Guardias civiles.

= El Consejo Real en pleno será llamado esta mañana á resolver definitivamente sobre la proposición de la empresa del ferro-carril de Aranjuez con respecto á la capitalización de los intereses que el Estado abona á esta línea. Ya saben nuestros lectores que las secciones de Hacienda, Gracia y Justicia y Fomento, por nueve votos contra dos, desecharon la segunda proposición de los empresarios de este camino; pero estos tienen la esperanza de recobrar la mayoría en el Consejo pleno.

Con respecto á la línea de Almansa sabemos que las obras se continúan con redoblada actividad. Se nos dice que en esta semana habrá trabajado en esta línea siete mil hombres, y que las obras de esplanación, tan fáciles en toda ella, adelantan con admirable rapidez. En la Mancha no se habla hoy de otra cosa que de caminos de hierro, y apenas hay pueblo importante por donde no pase la línea en construcción que no quiera tener un ramal para empalmarse con ella.

= Los esfuerzos que ha hecho la prensa por la colonia agrícola que se propone plantear en Andalucía el Sr. D. Alejandro de Friesenkausen, no han sido del todo inútiles. Sabemos que este expediente ha pasado á informe del Consejo Real de agricultura, industria y comercio, y que se halla ya en una comisión, compuesta de personas muy competentes en este ramo, presidida por el señor Olivan.

= En la fábrica platería de Martínez se ha construido estos días una magnífica copa por encargo de S. M. la reina, para regalarla como primer premio al vencedor en las carreras de caballos que han de verificarse en Sevilla. Tan pre-

ciosa obra se ha ejecutado en solos cinco días. Tiene esta copa 47 centímetros de altura y 11 marcos de peso: su forma es de lo más elegante: un pié de gallones dorados con ojales blancos; nudetes dorados con uno blanco del renacimiento; el vaso de gallones dorados; el medio cuerpo de abajo con vichas del renacimiento, las asas representando vides; en el cuerpo del vaso hay dos escudos sostenidos por leones; en uno de los escudos las armas reales, y en el otro la siguiente inscripción: *La Reina, al vencedor en las carreras de caballos; Sevilla 13 de abril de 1852.* La vuelta una elegantísima greca de vides; coronando la capa gallonada de la copa un grupo de dos hermosos caballos que á la carrera arrastran un carro romano guiado por un niño.

= Decía anoche la *Epoca*:

«Parece que el gobierno ha acogido favorablemente varias proposiciones que se le han hecho y que tienen por objeto la creación de colonias agrícolas en baldíos, hoy infructuosos para todos, que ocuparían irlandeses católicos, provistos de capital necesario á quienes una empresa particular surtiría además de viviendas, ganados y granos para el primer establecimiento. Persuadidos que el primer elemento que debe explotarse, en España, si ha de ser con fruto, es la agricultura, aprobamos el pensamiento, y no dudamos de sus felices resultados para los colonos, para la empresa y para España, atendida la inmensa ventaja que nos lleva la Inglaterra en sus prácticas agrícolas que importarian los colonos, y servirían de estímulo y de escuela á nuestros labradores, los que no tardarían en imitar, estableciéndose una feliz emulación, origen de los mayores adelantos en todas las especulaciones.»

BARCELONA 15 DE ABRIL.

REVISTA QUINCENAL.

POLITICA ESTRANGERA.

ULTIMA QUINCENA DEL MES DE MARZO.

Apertura de las cámaras en Francia.—Funciones legislativas del poder ejecutivo.—Consolidación del gabinete tory en Inglaterra.—Causas de la sublevación de la isla de Cerdeña.—Cuestión de los refugiados y de los israelitas franceses en Suiza.

El palacio de las Tullerías tiene también su historia, cuya última página se escribió el 29 del pasado marzo. En él renació el movimiento, no el movimiento de una fiesta, pero sí el que rodea uno de los actos solemnes de la vida pública.—Todos recordarán que en tiempo de la monarquía, el soberano se trasladaba al seno de la representación nacional para inaugurar los trabajos de las cámaras.—Ahora se han reunido oficialmente en las Tullerías los diferentes cuerpos públicos creados por la nueva Constitución.—El Senado, el consejo de Estado y el cuerpo legislativo—y el presidente de la República ha inaugurado la presente legislatura con un discurso que empieza así: «La dictadura cesa hoy de existir.» El discurso del presidente de la República es el resumen político de la situación presente, de los motivos que le han inspirado el acto del 2 de diciembre, del sentido que dá á las instituciones fundadas por él, de la dirección que se propone seguir en la marcha de los asuntos del país. La paz en el exterior, el trabajo en el interior, el desarrollo normal de la actividad nacional en todas partes. Es un hermoso programa, cuya dificultad está en la aplicación, en la combinación justa y práctica de todos los intereses, de todas las necesidades, de todas las tendencias legítimas. El mismo Presidente de la República no vaciló en llamar la atención pública sobre este «ejercicio demasiado absoluto del poder» que fué el escollo del emperador Napoleón, é hizo del régimen parlamentario en 1815 un refugio y una dicha.

Una de las ventajas del príncipe Luis Napoleón es el tener voluntad y una ilimitada confianza en ella; precisamente á la Francia lo que le falta es voluntad, y fácilmente se acomoda á que la tengan por ella: la Francia tiene instintos en vez de voluntad. En tiempo de la monarquía constitucional, el discurso real era un tema que las cámaras comentaban y que contradecían alguna vez: el cuerpo legislativo actual nada tiene que contestar al discurso del Presidente de la República; inmediatamente entra en el orden regular y práctico de sus trabajos, al propio tiempo que en la posesión de las prerogativas que le atribuye la Constitución del 15 de enero.

Las funciones del poder legislativo se encuentran notablemente disminuidas por lo que se ha hecho durante algunos meses. Pocas veces se habían visto tantas transformaciones, creaciones y modificaciones legislativas. Esto también revela una verdad. Los poderes que suceden á treinta años de discusiones tienen una fortuna que no siempre aprecian en lo que vale. Maldígase la discusión, pero es lo cierto que si no siempre es provechosa para los que la toleran, para los que la honran, como un medio legítimo y poderoso de estudio y de investigación, sirve maravillosamente á los que vienen después de ellos, les deja las cuestiones debatidas é ilustradas en sus más oscuros detalles, soluciones preparadas y un público familiarizado por una especie de ejercicio anticipado con las tentativas de realización que se puedan hacer. El gobierno actual no ha tenido más que escoger en este gran depósito de treinta años; no obstante siempre le queda el mérito de la elección, del acierto que ha tenido en algunas de sus innovaciones.

Entre esta multitud de innovaciones se debe citar como notable el aumento de 1.200.000 fr. en el presupuesto del ministerio de negocios extranjeros, por el considerable número de agentes exteriores que se han creado. Hânse restablecido los consulados suprimidos por la revolución de febrero y se han creado algunos nuevos, particularmente en la América del Sud, en Tampico, en Guayaquil, en Cobila y en Valparaíso, que no los habían tenido hasta ahora. Esta medida era necesaria porque el comercio de Francia con aquellos países crece cada día, y se encontraba sin apoyo.

Otra medida de suma importancia es la descentralización. Hace mucho tiempo que preocupaba á los hombres pensadores este asunto presentado bajo un doble aspecto. Uos han visto en ella una extensión de atribuciones y de facultades conferidas á los departamentos y á las comunas, estos han resuelto el problema de la descentralización por la independencia, dentro ciertos límites, de los poderes locales. Sensibles á los abusos de una centralización llevada al extremo, querían para la autoridad comunal ó departamental la solución de una multitud de asuntos que iban á perderse en el dedalo de la gerarquía burocrática; pero en su idea esta disminución del poder central se operaba siempre en provecho de los consejos electivos. Pero el último decreto no establece esta clase de descentralización. Nótese en él que ni siquiera menciona los consejos generales y los consejos municipales. El decreto descentraliza la autoridad administrativa, pero conserva la unidad absoluta de la acción política. Se despoja al poder central, pero simplemente en provecho de la autoridad prefectural. La idea del gobierno es «gobernar de lejos y administrar de cerca.»

En Inglaterra el gabinete tory se afianza cada día; todas las oposiciones han desaparecido una tras otra, hasta las del partido whig ó radi-

cal. Eran tan pueriles los motivos de oposicion, eran tan evidentemente el resultado de las pasiones y del descontento de los partidos, que le ha sido fácil al gabinete triunfar de ellas. Ni el conde Grey en la cámara de los Lores, ni lord John Russell en la de los Comunes: ni sir Cobden en sus *meetings*, han podido lograr que el país se apasionara bastante fuertemente contra el gabinete.

Lord John Russell reunirá siempre una mayoría de oposicion, pero jamás formará una mayoría de gobierno. Sus pasiones pueden convertirle en un *leader* excelente, y son bastante fuertes para ejercer una atraccion poderosa en todas las pasiones vecinas, para agruparlas y llevarlas al combate; pero ha podido reconocer mas de una vez que esta fuerza le abandona cuando se vé llamado al poder. Quizá mas tarde tendrá motivo para arrepentirse de sus últimas imprudencias, cuando sus actuales aliados irán á recordarle sus promesas, pues que se ha infestado con los radicales: en vez de las proposiciones razonables que les hizo no ha mucho, les ha dado ahora promesas formales.

Por su parte el gabinete tory ha moderado mucho su ardor, y ha abdicado muchas de sus preteusiones. Viendo que el país se oponia á un cambio brusco de política comercial, ha renunciado hasta el módico derecho que queria imponer á los cereales y ha dirigido toda su atencion á la agricultura.

(Se concluirá.)

De la Crónica de Nueva-York del 24 de marzo.

Los piratas recientemente indultados por la simpatía de nuestra augusta Reina, acaban de publicar una especie de manifiesto, que tiene por objeto combatirlo que de ellos han dicho algunos de los regidores del ayuntamiento de esta ciudad al discutir la mocion sobre asignacion de socorros para ellos. Por su puesto, que el verse tratados como piratas en el seno de una Corporacion popular americana no habia de agradarles, cuando perdida así la honra, ningun provecho sacaban por otro lado: por consiguiente, nada mas natural que el que quisiesen desahogar su mal humor. Por nuestra parte lo hallamos tan poco extraño, que ni aun haríamos de ello mencion alguna, si en ese mismo manifiesto no hubiesen querido repetir las mil patrañas sobre las famosas victorias de la expedicion contra las tropas españolas. Es cosa que pasma la frescura con que esos señores pretenden convertirse en héroes. Pero despues de todo, lo mas admirable es que deben única y exclusivamente su existencia á la humanitaria conducta de aquellos mismos soldados, que no en vano son valientes, si la generosidad de nuestras tropas, si los elevados sentimientos del ilustre general Concha, no habria quedado uno solo de esos héroes para contar sus hazañas. Sin embargo, aun despues que la Reina Isabel agregó á la gracia de la vida la nueva de la libertad, esos héroes, y como héroes gente de corazón nobilísimo, corresponden á tanta generosidad insultando á sus mismos salvadores y á su magnánima bienhechora. Los hombres hourados de todos los países han dado ya su fallo sobre conducta semejante: quienes de tal modo se conducen dan en ello seguro testimonio de la importancia de sus palabras. El valor de los soldados españoles tiene su mayor elogio en los insultos de los ingratos.

Palma 22 de abril.

Magnífico cuanto cabe fué el obsequio que SS. AA. RR. los Serms. Sres. Duques de Montpensier recibieron ayer en el castillo de Bellver. Puede decirse que fué una de las jornadas que han de haber complacido mas á nuestros augustos huéspedes, desde que Palma tiene la dicha de albergarles en su recinto. Muy temprano era ya cuando se observaba en la ciudad una animacion inusitada: por todas las calles se veian discurrir las gentes como en tropel, y los carruajes de todas clases desde la humilde tartana hasta la elegante carretela obstruían el paso á la muche-

dumbre que presurosa se dirigia á los puntos por dó debia atravesar la régia comitiva. Por fuera de la ciudad no habia menos animacion que en ella, y el arrabal de Santa Catalina parecia estaba aguardando alguna de aquellas funciones populares que suelen arrancar el entusiasmo sacando de su apatia á los baleares. El camino que conduce al castillo estaba atestado de gentes que se dirigian afañosos hácia aquella fortaleza, y la falda del monte en donde el inmortal D. Jaime II hizo construir en 1300 aquella morada que con justa razon apellidó de *bella vista*, ostentaba un vasto campamento, presentando una de las mejores vistas que pueden observarse. Las tropas se habian situado parte á la inmediacion del castillo, parte dentro sus muros con su oficialidad, bandera y música; y la artillería ocupaba el baluarte con que se halla reformado el muro exterior y la plataforma que corona el cuerpo principal de esta fortaleza. En los tres torreones y en el homenaje ondeaba la bandera nacional, con un centinela en cada una de ellas. Poco á poco fueron llegando las autoridades militares y civiles con las corporaciones que habian sido convidadas de antemano por el Esmo. señor Capitan general del distrito, cada una en elegantes coches que despues se colocaban en la esplanada para aguardar el término de esta funcion. Las once serian cuando el estampido del cañon, haciendo resonar las bóvedas y galerias de aquel elegante edificio anunció la proximidad de SS. AA. RR. que en carretela descubierta se dirigian á él con su comitiva, vitoreados y saludados por un numerosísimo gentío apostado ya al uno y al otro lados del camino. A su llegada á la cumbre de la colina, fueron recibidos por el Capitan general y demás gefes superiores, y apeados en el contrafoso hicieron su entrada, que podria llamarse triunfal, por entre la tropa que formada en dos filas desde el glasis hasta el patio del castillo, con armas presentadas y batiendo marcha real, hacia los honores de ordenanza á la augusta Princesa.

Seguidos de una escogida y numerosa concurrencia penetraron por el segundo puente al interior de la fortaleza, subiendo á la galería alta que conduce á las habitaciones, que, merced á la diligencia de nuestro dignísimo paisano señor Capitan general, como hijo del país y amante de sus glorias, ha conseguido restaurar y adornar cual se merecen, para recibir á tan esclarecidos y calificados personajes. Preciso nos será renunciar al deseo que tendríamos de describir la suntuosidad, el lujo y la elegancia que se ha encerrado en ese castillo y los esfuerzos que ha costado este decidido empeño de algunos años á esta parte, á causa del estado de abandono en que se hallaba: solo dirémos que cual tuvimos el gusto de verlo decorado en el dia de ayer, era digno de ser visitado por la augusta hermana de la sucesora de su esclarecido fundador. Para dar mayor realce al obsequio que se tributaba á los régios personajes, quiso nuestro ilustrísimo paisano y Prelado concurrir personalmente á aquella morada, dando con ello una nueva muestra de la veneracion con que mira á la Real familia, de la que ha recibido muestras inequívocas de predileccion. SS. AA. dirigiéndose al salon de descanso que se les estaba preparado, se dignaron aceptar poco despues un ligero almuerzo que se habia confeccionado con todo el gusto y delicadeza que puede apetecerse y en el que los profesores en el arte ostentaron una habilidad poco comun, compitiendo con la delicadeza de los manjares la lujosa vajilla de oro y plata con que fué servido; siendo digna de notarse la profusion de licores y esquisitos vinos que se pre-

sentaron cosechados en el país y especialmente en la *Baronia* de Bañalbufar, propia del señor Capitan general, el cual tuvo la feliz ocurrencia de hacer ese espresivo obsequio á SS. AA. Participaron tambien del almuerzo todos los concurrentes militares, empleados civiles, corporaciones judiciales, de provincia, municipales y toda la nobleza de la isla, cuyas clases reunidas en aquella régia morada hacian transportar nuestra imaginacion al siglo XIV, y figurarnos que presenciábamos alguna de las funciones reales con que en aquellos tiempos caballerescos inauguraría el hijo de nuestro conquistador D. Jaime I, terror de la gente morisca, la edificacion de esa joya de la arquitectura gótica, de esa obra respetable ántes de la invencion de la nueva tormentaria, una de las primeras en su clase. Concluido el almuerzo SS. AA. tuvieron la piadosa inspiracion de visitar la capilla, donde oraron tantas veces el beato Raimundo Lulio, el beato Alonso Rodriguez, la venerable doña Juana de Pax, el benemérito D. Gaspar Melchor de Jovellanos, y en la que recibió los últimos ausilios de la Religion el malogrado general D. Luis de Lacy. En seguida se dignaron subir á la plataforma del castillo, que recorrieron para admirar desde allí el agradable panorama que se presenta á la vista abarcando en una mirada toda la bahía, el puerto y la deliciosa vega de Palma, que ahora en la fuerza de su mayor vejetacion ostenta una lozanía solo comparable con los jardines de Andalucía ó Valencia. Despues de pasada esa especie de revista á la campiña, tuvieron los Príncipes la bondadosa condescendencia de entrar en una tienda formada con banderas nacionales en el extremo de la plataforma que mira al poniente para presenciar una cacería que se efectuó con lebreles del país en el monte acotado del mismo castillo. Cogiéronse solo siete ú ocho conejos, el primero de los cuales que era muy tierno fué ofrecido á S. A. la muy linda y tierna hija mayor de los Serms. Sres. Duques, que con un gozo infantil se dignó cobijarlo en su reducida falda.

Este espectáculo de recreo no produjo el efecto que era de esperar, á causa sin duda de haberse alejado del castillo la caza, aterrada por el estruendo de la artillería. Pasado este rato de expansion bajaron SS. AA. con toda la comitiva al salon de descanso, donde recibieron de manos de S. E. un ejemplar lujosamente encuadernado de la *Memoria histórica* de aquel castillo, escrita por el Sr. Jovellanos, que le proporcionó el cronista de la isla D. Antonio Furió; habiendo de antemano el Sr. Gobernador de la provincia presentado á SS. AA. el *Panorama histórico-artístico* de la isla redactado por el precitado cronista en el que se ve litografiado, aunque en segundo término el castillo de Bellver.

Serian las tres de la tarde cuando los señores Infantes dejaron aquel antiguo sitio real, entre los aplausos, honores, y acompañados de la misma comitiva con que entraron. Al pié de la colina subieron en sus coches las corporaciones y demas personas de distincion que habian asistido á aquella jornada, siguiendo en pos de la carretela de SS. AA. á cuyo estribo marchaba el Capitan general con su brillante E. M. No es fácil reducir á guarisino el número carruajes particulares, que aumentaron el régio cortejo, contentándonos con decir que cuando los Infantes penetraban por la puerta del Muelle, aun aguardaban en el llano del castillo para entrar en fila algunos de aquellos, sin que se notara claro alguno en tan dilitada carrera. En seguida de haber entrado en la ciudad pasaron á visitar las Casas Consistoriales donde fueron recibidos por

el M. I. Ayuntamiento, dirigiéndose después á ver la exposición improvisada de los productos industriales del país en uno de los edificios accesorios de la magnífica y suntuosa Lonja, donde la Junta de Comercio les tenía preparado un esquisito refresco. De allí marcharon rodeados siempre de una nube de admiradores á la casa de Misericordia, en la que, después de haber visitado el bello oratorio, se dignaron dar una piadosa ojeada á los hospicianos que estaban formados en grupos en el espacioso patio de aquel vasto edificio.

Con tan caritativa visita terminaron los augustos huéspedes esta jornada que formará época en los fastos de la historia balear.

De Buñola con fecha del 20 nos escriben que apenas sus moradores tuvieron aquel día conocimiento de que SS. AA. habían de pasar por el camino de Sóller, cuando más de mil personas acudieron á las inmediaciones del predio *Alfabia* para tener el gusto de ver á los príncipes, permaneciendo por allí el día entero. No faltaron ni el ayuntamiento de dicho pueblo, ni el señor economo tampoco, quien pedida y otorgada que le fué la venia de hablar á las augustas Personas, les felicitó, deseándoles próspero viaje; recibiendo por ello las gracias de boca de SS. AA., con la mayor afabilidad y dulzura.

Sabemos que en la tarde de ayer fueron presentadas á SS. AA. las obras literarias del señor D. Joaquín María Bover, lujosamente encuadernadas; las que gustosos admitieron los Príncipes por tener en ellas un grato recuerdo de su venida á esta hermosa isla.

Anoche á primera hora tuvo lugar en el paseo de la Princesa y al pie de la galería del palacio que habitan SS. AA. una serenata; obsequio que les tributó nuestra municipalidad. Tocáronse sonatas escogidas á la luz de hachas de cera y á presencia de numeroso concurso. Duró hasta cerca de las nueve.

El señor duque de Montpensier ha salido esta tarde para los deliciosos pueblos de Vall-demosa y Deyá; habiendo resuelto al parecer SS. AA. dejar en la noche de hoy esta isla; cuya última noticia no ha podido menos de causar una dolorosa impresión á los habitantes de Palma, que abrigaban la dulce esperanza de hospedar un tiempo á las Personas Reales.

INVENTOS.

Por el mes de mayo próximo estará funcionando en el molino de veleta del Molinar de levante de esta ciudad un regulador, cuya función consiste en suplir ventajosamente la mano del más hábil molinero, y reducir la irregularidad del viento, ó de otra cualquiera potencia irregular, á la conformidad de efecto que se observa en los molinos de agua ú otros de potencia uniforme. La aplicación sola de este invento duplica el valor positivo de todos los molinos de viento existentes, como de esto se convencieron y lo reconocieron los inteligentes que años pasados tuvieron lugar de observar detenidamente los primeros ensayos.

Se invita á presenciar el hecho indicado á los teóricos y á los prácticos; á aquellos, para que

puedan juzgar de su valor, importancia y aplicaciones; á estos para que toquen experimentalmente los resultados.

Unos y otros testimonios influirán naturalmente en las autoridades para la conveniente apreciación de los mecanismos de esta clase que con especialidad lo requieren, porque estos no tienen lugar apropiado en las exposiciones ocupadas principalmente de resultados, de perfeccionamientos y que carecen de garantías y recompensas proporcionadas: y porque tampoco son objeto de privilegio atendida la radical injusticia en que está basada la legislación aun en los países más adelantados de Europa, de que espero dar irrecusable demostración, y de cuya menuda y tardía fuerza para asegurar la propiedad tengo actual experiencia por los atentados contra la Real cédula de que disfruto, cometidos en Manacor, Santañy, Porreras y otras poblaciones de esta isla por personas que no quieren considerar que presto ó tarde les alcanzará la pena de la ley por ellos vulnerada.

Y para que pueda juzgarse del mérito verdadero del anunciado regulador, se verá funcionando á su lado el de un célebre ingeniero inglés moderno que patentizará dos cosas importantes; 1ª que daba por suficientes ideas vagas de mecánica, productoras del efecto contrario; 2ª que es defectuosa y contradictoria la ley que impide se realicen muchos inventos por la inmerecida importancia que da á diseños irrealizables.

También se anuncian dos norias existentes en el *prat de Sant Jordi*, una en la propiedad de D. Onofre Cepeda y otra de D. Juan Pascual Pro.; la primera montada con maromas y arcaduces está dispuesta á luchar con cualesquiera otras en la actualidad existentes, y vencerlas teórica y prácticamente bajo cualquiera fuerza motriz dada: la segunda montada sin maromas, ni arcaduces, ni rueda ninguna vencerá á la primera bajo igual supuesto, en pocas profundidades por ahora, y con el tiempo en profundidades cualesquiera.

Ambas obrarán al presente con la mitad del efecto de que son susceptibles, reservándose el desarrollo de la otra mitad muy espuesta al fraude, para cuando las leyes garanticen mejor la propiedad intelectual y de los inventos.

Las observaciones y ensayos hechos prueban á no poderse dudar, que prestándose la segunda noria á todas potencias, y aplicable á todas profundidades podrá constituirse en donde quiera el medio universal de sacar agua, por reasumir en sí todo lo mecánicamente favorable de las leyes físicas de la naturaleza, y podrá entonces con razón decir: fuera norias comunes, porque exigen poner una gran cantidad de materia en movimiento para sacar comparativamente una pequeña cantidad de agua, consumiéndose los esfuerzos de la potencia inútilmente en los roces y muchas otras pérdidas y resistencias: fuera bombas, por consumirse en ellas á cada golpe de piston gran parte de la potencia, en vencer el roce y la inercia de toda la columna de agua: fuera fajas hidráulicas, por el aumento de resistencias á causa de la indispensable velocidad, y por la inútil consunción de fuerza en emplear gran parte de la potencia subiendo agua que de continuo está bajando: fuera roscas, porque sacan oblicuamente el agua y ocultan por ilusión muchísimas pérdidas harto sensibles y positivas: fuera en fin todo mecanismo hidráulico de esta naturaleza, que no simpatize físicamente con la potencia y la resistencia, circunstancia interesantísima y que ha pasado hasta aquí completamente desapercibida por los autores.

Rafael Oliver, Pro.

REVISTA DE PERIODICOS.

La villa de Sóller tuvo ayer la honrosa satisfacción de ser visitada por el Sermo. señor duque de Montpensier. Acompañado del Escmo. Sr. Capitan general, del señor gefe de E. M. y de otras personas distinguidas, salió S. A. de esta capital á las ocho y media de la mañana. Acompañóle también hasta los confines del término municipal una comision del M. I. Ayuntamiento, y en los del distrito de Sóller fué recibido por la municipalidad de aquella villa, y por un sin número de vecinos armados de escopetas que fueron acompañando á S. A. en medio de un continuado tiroteo.

Desde la entrada del pueblo hasta la casa-posada del Sr. D. Juan Robert, donde se hospedó el Sr. Duque la población presentaba el aspecto más risueño y más animado que verse pueda. Millares de personas poblaban las calles, las ventanas y los balcones: numerosas colgaduras de seda adornaban la carrera, y en la entrada del pueblo, en las inmediaciones de la casa Consistorial y en las de la casa del Sr. Robert se veían unos sencillos arcos de triunfo, de los que pendían abundantes ramos de las ricas naranjas que han dado nombradía al pueblo de Sóller.

Después de haber descansado un breve rato en su alojamiento, que se hallaba perfectamente dispuesto, así en orden á los adornos, como al alfombrado, manifestó S. A. deseos de tomar en el jardín el almuerzo que le ofreciera el dueño de la casa. Dispúsose la mesa en breves momentos debajo de un emparrado, y tuvieron la honra de sentarse á ella con S. A. el Escmo. Sr. Capitan general, el gefe de E. M., los señores economo y alcalde de Sóller, el Sr. Robert, y los Sres. D. José Dazcallar y D. Juan Antonio Fuster, comisionados para cuidar del servicio de carruages durante la permanencia de SS. AA. en esta isla, comision que están desempeñando complidamente, como así tuvieron la satisfacción de oírlo de boca del Sr. Duque.

Terminado el almuerzo, quiso ver S. A. uno de esos deliciosos bosques de naranjos que son la mejor gala de Sóller, y fué acompañado al llamado de *Can Prom*, propiedad del Sr. Robert.

A poco rato se disponia ya para regresar á Palma, mas no sin que antes su mano caritativa hubiese entregado al Economo una limosna para los pobres, ni tampoco sin que su reconocida amabilidad hubiese expresado su satisfacción por haber visto las bellezas de aquel sitio, por el recibimiento del pueblo en general, y por el del Sr. D. Juan Robert en particular.

Salió el príncipe de la población en medio de las más entusiastas aclamaciones: anduvo á pié desde la cumbre del puerto hasta Alfabia, y llegó á esta quinta al mismo tiempo que su augusta esposa, que desde Palma había salido para reunirse en aquel punto. Allí fueron recibidos los príncipes por el Sr. D. Juan Borgues Zaforteza, dueño de la quinta: vieron soltar las aguas, se sirvieron aceptar un ambigú que aquel caballero les ofreció, y después de visitar de paso el museo de Raxa, se dirigieron á Palma, dejando en todas partes testimonios de su régia liberalidad.

(Balear del 21.)

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del día.

SAN JORGE, MÁRTIR.

De noble origen, de espíritu puro, de gallardo talante y robusto brazo, fué Jorge uno de los mejores soldados y consejeros del emperador Diocleciano, quien le confió en el número de sus amigos, nombrándole general de sus ejércitos. Sediento el Emperador de sangre cristiana, hizo presente un día á su consejo los edictos que había publicado y pensaba publicar para deshacerse de todos los cristianos. Jorge que de lejos había previsto la tempestad, y que cristiano de religion había confiado en la corona del martirio, se levantó de su asiento modesto, pobremente vestido, y repartiendo entre los pobres sus cuantiosas riquezas, y con dulces pero terminantes frases hizo presente la crueldad de la sentencia, declarando por último que tenía á grande honra venerar al único Dios de cielo y tierra. Cargado de cadenas y sepultado en un calabozo, ni hubo tormento que no se le hiciese sufrir, ni maña que no se le hiciese experimentar. Fingió Diocleciano abandonar los medios violentos, y con afables palabras logró que Jorge se llegara hasta el templo de Apolo: á su vista, al conjuro de sus palabras, á la señal que hace de la santa Cruz braman con ira los genios maléficos, y bamboleando en su pedestal los falsos dioses, caen hechos pedazos á las plantas del mártir. El pueblo se admira, muchos se convierten, Diocleciano teme, y receloso de una revolución en su pueblo, dispone que el antiguo general sea degollado. Cumplen los sayones con la sentencia, y la sangre que se vierte de la herida, fertiliza la tierra secundando el fervor y los frutos del cristianismo.